
港九藥房總商會在今年8月至9月調查市面
上312種個人護理產品，發現當中有150

種產品在標籤上分別列明含11種有害化學物
質，包括塑化劑鄰苯二甲酸酯、防腐劑、甲
醛、硫酸鹽、肥皂、酒精、硫酸鈉、羊毛脂、
染料、色素及香精。此外，商會亦訪問了483名
市民，結果發現，有85%不知道市面上的個人
護理產品普遍含有毒化學成分；84%不知道有
毒成分會對人體有影響。

塑化劑塗皮膚5.5%吸收

港九藥房總商會監事兼註冊及執業藥劑師張
德榮指，有外國實驗將塑化劑塗於人類皮膚上
達72小時，發現皮膚吸收度達5.5%，他續指，
是次調查中，男性受訪者每天平均吸收115毫升
護理產品，而女性受訪者方面，每天平均吸收
130毫升護理產品。如每種護理產品平均含5%
有毒成分，再以人體吸收化學物質高達5%來計
算，男性一年約吸收115毫升有害物質，而女性
則一年吸收130毫升有害物質。
一間科技公司的科研總監關志邦指出，11種

化學物質內的塑化劑鄰苯二甲酸酯，已被世衛

確定為內分泌干擾素，具有雌性荷爾蒙作用，
可令男性精子數量減少，及干擾男性生殖發
育。而女性方面，則會增加早熟風險，容易引
起各類型婦女疾病，如乳癌。防腐劑則會引起
接觸性皮膚炎，如「主婦手」及「濕疹」。
關志邦續指，長期吸收化學物質雖會對人體

有害，但不同人吸收化學物質的程度有異，因
而難以訂出使用個人護理產品的安全標準，但
建議消費者在選購時，應留意產品成分，並盡
量選擇不含有害物質的產品。
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150產品含塑化劑甲醛 逾八成人懵然照用
化學護理品長用致癌殺精

中電再生能源島 助戒毒者「再生」

準擠迫戶調遷難 工聯晤房署促改善香港文匯報訊（記者　王

維寶）母乳餵哺，對母親及
嬰兒健康均有好處，但實際
上，要完全以母乳取代奶
粉，殊不容易。有調查指
出，香港對推動母乳餵哺力
度不足，沒有強制性要求商
場或企業設立餵哺室，在支
援不足下，令很多母親無奈
地用奶粉餵哺。
理工大學應用科學系社會

政策研究中心，成功在母嬰
健康院訪問了508名育有36周

或以下嬰兒的母親，有40.5%
受訪者表示餵哺母乳最大的
困難是與工作有關，如果受
訪者沒有工作，有78.2%表示
會餵母乳，有工作的則只有
19.8%，反映工作是影響母乳
餵哺的最大原因。此外，有
33%受訪者指缺乏公共配套
設施，令她們無法以母乳餵
哺。
中心建議政府改善公共配

套設施，同時鼓勵企業增加
僱員產假，又增加產後6個月

內可享有每日2節小休時段，
令在職母親可以有更多時餵
哺母乳。
早前政府發表《香港配方奶

及相關產品和嬰幼兒食品的銷
售及品質守則》指出，香港配
方奶的銷售方式過於進取，大
量廣告是導致本港母乳餵哺率
偏低的原因。理大調查中指受
電視廣告影響而使用奶粉的受
訪者只有0.4%。美贊臣大中華
區副總裁麥杰華認為，政府推
動母乳的方針完全沒有對症下
藥，建議政府應對公眾和奶粉
商加強溝通，尋找實際原因。

香港文匯報訊（記者 孫韻、

李薇，實習記者 虎靜 深圳報

道）香港食物及衛生局局長高
永文昨率團訪深圳時表示，香
港剛通過食物農殘獸殘相關法
律條例，需與內地檢驗檢疫部
門加強聯繫將其完善，未來香
港還將㠥手研究動物激素、抗

生素殘留相關法規，確保動物
食物安全。
高永文一行人在深圳檢驗

檢疫局局長劉勝利的陪同
下，參觀深圳檢驗檢疫局的
信息中心、動植中心和食檢
中心實驗室，詳細了解檢測
設備、檢測項目、檢測人才

等相關情況。高永文認為，
高學歷的專業人員、受國際
權威單位認可的先進設備、
與歐盟美國一致的高檢測標
準確保了供港食品的安全
性，而深港兩地實驗室比對
結果的互相印證，也讓他對
供港食物感到信心十足。
「我真真切切地感受到供港食
品安全值得信賴。」

香港文匯報訊（記者 林曉晴）洗髮水、沖涼液等個人護理產品，

已成為市民不可或缺的日常用品，但根據港九藥房總商會的調查發

現，市面上有達150種個人護理產品，標籤上分別列明含11種有害

化學物質，包括塑化劑、防腐劑及甲醛等。商會同時亦訪問483名

市民，當中有逾80%不知道多種個人護理產品含有害化學物質，更

不知其影響。有兒科醫生指出，人體長期吸收塑化劑及防腐劑，會

令男性精子數量減少，而女性則可能會引致乳癌，但人體吸收程度

因人而異，建議市民選購個人護理產品時，應看清楚產品成分。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）公屋
準擠迫戶被迫蝸居狹窄空間，申請調遷
又未獲原區安置，3次拒絕跨區編配，
更於1年內失去申請調遷資格。工聯會
立法會議員鄧家彪昨日聯同多名準擠迫
戶與房屋署會晤，批評署方改善公屋戶
居住環境的計劃，未能惠及逾2.1萬個準
擠迫戶，要求港府每年增建3.3萬公屋單
位以紓緩基層住屋需求，並同時將準擠
迫戶與擠迫戶標準看齊，提供同等的申
請調遷福利。

鄧家彪：2.1萬戶未受惠
房署為改善公屋租戶的生活空間，曾

推出多項改善空間計劃，包括為人均居
住空間只有5.5平方米下的擠迫戶，提供
優先的同區調遷機會；然而，人均居住
空間介乎5.5至7平方米的「準擠迫戶」，
卻未能受惠於有關計劃，被迫屈居狹窄
空間。工聯會立法會議員鄧家彪昨日聯
同多名東涌區的準擠迫戶，就討論提升
準擠迫戶居住環境，與房署代表會晤後
表示，儘管本港擠迫戶的數量在過去10

年，已由逾8萬戶減至約3,200戶，惟截
至今年3月，準擠迫戶的數目仍有逾2.1
萬個，情況不容忽視。

拒遷離島坪洲失資格1年
鄧家彪指，準擠迫戶的居住環境與

擠迫戶相差無幾，卻未能獲得相同的
調遷安排，加上準擠迫戶申請調遷亦
只可編往離島坪洲或大澳，不能原區
安置，一旦放棄調遷機會，更就會被

署方定為「不合情理拒絕」，連續3次拒
絕，將在1年內失去再度申請調遷的資
格，批評署方剝奪準擠迫戶的搬遷機
會。
他建議，港府應每年增建3.3萬公屋單

位，以紓緩公屋戶對改善居住環境狹窄
的需求；每年提供最少2,000個單位供申
請調遷之用，及放寬擠迫戶標準至人均
居住空間7平方米，讓準擠迫戶與擠迫
戶享同等的申請調遷福利。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）繼
港燈在南丫島設置大型風力發電
站，中電亦在距離西貢碼頭約半小
時航程的晨曦島，興建再生能源發
電設施，透過太陽能和風力供電予
島上戒毒中心，項目耗資超過1,000
萬元。中電表示，項目有助本港推
行可再生能源，亦正研究在香港東
南水域興建海上風力發電場。
晨曦島供電系統是本港首個獨立

運行的大型可再生能源發電及儲能
系統，工程分兩期。第一期系統是
在晨曦島迦密山區設置100塊太陽能
板和96組蓄電池，最高可發電20千
瓦。系統已在2010年1月投入服務，
截至今年9月底已輸出逾3.7萬度
電，供島上戒毒中心的教堂、廚
房、菜園、宿舍等現有設施。
而為應付戒毒中心重建工程和未

來電力需求，中電去年再開展第二
期工程，分別在島上迦密山區和活
泉區興建2個再生能源電站。兩座
電站包括576塊太陽能板和480組蓄
電池，以及2台9米高、扇葉直徑5.6
米的風車，令總發電量增至192千
瓦，等於逾30個3人家庭一年用電

量，本月已開始供電，年底前全面
運作。
香港晨曦會總幹事葉陳幔利表

示，他們自1976年起在晨曦島設置
戒毒中心，現時有50名接受戒毒療
程的學員和20名工作人員。而中電
供電前，他們就以3部柴油發電機輪
流供電。為免機件過熱，每日只可
間斷供電6小時至8小時。由於無持
續的電力供應，冰櫃的食物也容易
變壞，照明只好用火水燈和手電
筒，學員洗澡時需要用柴燒水，甚
至沖「凍水涼」。自中電以太陽能供
電，中心用電時間增至24小時，同
時提高學員的生活質素。她期望中
心完成重建工程後，可將學員人數
增至100人。

研建海上風力發電場
中電輸電及供電業務部總監周騰

輝則稱，晨曦島地形較空曠，周圍
沒有高樓大廈遮擋陽光，足以擺放
較多太陽能板；同時本港吹東風日
子較多，適逢島的東部開揚，適合
作風能發電。而再生能源站造價較
建設海底電纜少30%至40%，亦可

避免對附近地質公園構成影響。
中電正研究在香港東南水域興建

海上風力發電場，2009年已進行環
評報告，現正在清水灣對開海面設
置測試塔收集數據至明年底，方案
經優化後會再與公眾討論。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）不育問題常常困擾都
市人，人工受孕需求不斷增加。為更好地輔助人工受孕
胚胎培養，養和醫院引入全亞洲首部全時監察胚胎培養
儀。儀器將培養箱及顯微攝影機合二為一，定時拍照監
察胚胎分裂情況，能夠更準確地量度胚胎發育情況，篩
選出最優胚胎，有助增加懷孕率。

養和年處理2,000次人工受孕
養和醫院體外受孕中心每年處理約2,000次人工受

孕，傳統的人工受孕程序需要培養員，每日一次從培養
箱中取出胚胎，以肉眼觀察其細胞分裂狀態。養和醫院
體外受孕中心主管梁家康指出，胚胎每20分鐘會自動分
裂一次，每天一次人工觀察的準確度會有失誤，且從培

養箱內取出胚胎，不免有機會令胚胎受外界環境影響。
為簡化觀察程序，挑選最佳胚胎，養和醫院引入全亞

洲的首部全時監察胚胎培養儀，每20分鐘為胚胎拍照，
並製成片段及龐大數據庫以供專家分析。培養儀可容納
最多72個胚胎，每月可服務60人次。梁家康表示，養和
醫院體外受孕中心自今年7月起，採用新培養儀為86對
夫婦培養胚胎，成功懷孕率至今約45.3%，較醫院過往4
年傳統肉眼觀察的懷孕率39%，高出5.7個百分點。梁家
康認為，雖技術能否大幅提高懷孕成功率仍需證實，但
儀器能輔助培養員更好地揀選優質胚胎，有助增加懷孕
機會。院方以100萬元再購入第二部全時監察胚胎培養
儀，他相信採用新培養儀培養胚胎的技術，將會成為人
工受孕程序的新趨勢。

亞洲首部胚胎機 拍照監察增孕率

香港文匯報訊 (記者 文森) 位於前啟德機場跑道末端
的新郵輪碼頭，正式命名為啟德郵輪碼頭，當局目標仍
是在2013年年中啟用碼頭大樓和首個泊位。
商務及經濟發展局昨天向立法會提交的文件指出，新

郵輪碼頭由機場轉型為郵輪碼頭，象徵它繼續是香港的
交通樞紐。為延續此區的特性及紀念昔日的機場，新郵
輪碼頭正式命名為「啟德郵輪碼頭」。新郵輪碼頭的建
造工程進展順利。在泊位的土地平整工程方面，首個泊
位的混凝土平台今年年底前完成，而為首個泊位安裝乘

客登船橋的預備工程已於9月底展開。
碼頭大樓主體結構已大致完成，現正展開安裝外牆的

工作，大樓內的屋宇裝備及內牆建造工程正在進行。新
郵輪碼頭建造工程的整體進度理想，當局的目標仍是在
2013年年中啟用碼頭大樓和首個泊位。為鼓勵郵輪公司
增加以香港為母港或中轉港的郵輪航線，香港旅遊發展
局已推出市場推廣合作基金，與郵輪公司各付對等的金
額，合作進行市場推廣及廣告宣傳活動。旅發局2013年1
月舉辦郵輪論壇，集中探討航線開發和區域合作事宜。

啟德郵輪碼頭正名 首泊位明年中啟用
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